

RESUMEN EJECUTIVO

Informe Estadístico: Consumos de sustancias psicoactivas en la Provincia del Neuquén

Observatorio de Consumos Problemáticos
Diciembre 2023

**SUBSECRETARÍA DE
CIUDADES SALUDABLES
Y PREVENCIÓN DE
CONSUMOS PROBLEMÁTICO**

**MINISTERIO DE NIÑEZ,
ADOLESCENCIA, JUVENTUD
Y CIUDADANÍA**

NEUQUÉN
PROVINCIA



RESUMEN EJECUTIVO

Título: Informe Estadístico: Consumos de sustancias psicoactivas en la provincia del Neuquén

Organismo responsable: Subsecretaría de Ciudades Saludables y Prevención de Consumos Problemáticos (Subsecretario Hernán Ingelmo y Ministra de Niñez, Adolescencia, Juventud y Ciudadanía, Sofía Sanucci Giménez) Gobierno de la provincia de Neuquén.

Equipo de investigación: Esp. Paula Alvear, Lic. Estefanía Zanovello, Lic. Francisco Suertegaray y Lic. Marina Anderson.

Queremos agradecer al Dr. Julio Garay, Fundartox, a Mg. María Pía Pawlowicz y a la Lic. Cecilia Samanes, Intercambios Asociación Civil, por el acompañamiento teórico y metodológico que nos brindaron para la realización de este trabajo.

Aspectos metodológicos:

Para este estudio se utilizaron datos relevados del Estudio Nacional en Población de 12 a 65 años sobre Consumo de Sustancias Psicoactivas 2017, el Informe de Mortalidad relacionada al consumo de sustancias psicoactivas 2013-2017, ambos de Sedronar, datos del Sistema Nacional de Información Criminal y datos provenientes de los Ministerios de Desarrollo Social y Ministerio de Salud de la Provincia del Neuquén.

Síntesis de resultados:

Las sustancias más consumidas por la población en general son el alcohol y el tabaco según datos oficiales de 2017. En el caso del alcohol la prevalencia de vida es de 90,1%; la prevalencia de año de 74,6% y prevalencia de mes de 62,1%. En el caso del tabaco la prevalencia de vida de 61,1%; prevalencia de año de 34,6% y prevalencia de mes de 31,0%.

Si se compara con la media nacional en lo que refiere a la prevalencia de vida para el consumo de alcohol y tabaco, los porcentajes de Neuquén superan los indicadores nacionales.



En cuanto a la prevalencia de vida para el consumo de cocaína y marihuana Neuquén también registra porcentajes de consumo superiores en comparación con las medias nacionales. En cuanto al consumo de marihuana la media nacional es 21,4% y de cocaína es 8,2%, Neuquén 28,9% y 9,2% respectivamente.

La prevalencia de consumo por sustancia por sexo, las mujeres muestran menor prevalencia de consumo en todos los tipos de sustancias. Al analizar las prevalencias por edades, el rango etario de 18 a 24 y de 25 a 34 años presentan las mayores prevalencias de consumo en todas las sustancias con excepción del tabaco, donde la magnitud de consumo aumenta conforme las personas son mayores.

En lo que refiere a los indicadores de consultas ambulatorias en hospitales públicos y centros de salud de la provincia, en 2019, debido al trastorno mental o del comportamiento a causa del consumo de sustancias psicoactivas, se puede observar un correlato con los indicadores de magnitud de consumo.

Respecto a las consultas por sexo, en todas las sustancias los varones superan a las mujeres, a excepción de las consultas por tabaco que es el único indicador en el cual la diferencia entre ambos sexos se achica y las consultas atienden sobre todo a personas mayores de 40 años.

La tasa de mortalidad cada 100.000 habitantes durante los años 2013-2017 indica una clara diferenciación por sexo de la persona, siendo los varones durante este cohorte de tiempo los más afectados, como por ejemplo en 2017, 76% varones y 24,8% mujeres.

En lo que refiere a los delitos por tenencia simple de estupefacientes se registran 118 casos en 2018 y 323 casos en el 2022 -mayor registro de delitos teniendo en cuenta ambos años-, presentando una variación porcentual de 173,7%. Este delito es el que presenta la mayor variación porcentual positiva y el mayor crecimiento en números absolutos.

Por último se observa que, de 77 personas en situación de calle de la ciudad de Neuquén que acudieron al Centro de Integración Social durante los primeros ocho



meses de 2023, el 75,3% (58 residentes) tenían un consumo problemático de sustancias. El 55,2% (31 personas) refirieron consumir sustancias de manera esporádica, sin conciencia de las dificultades que esto provoca en su calidad de vida. En tanto, el 34,5% contaba con un equipo tratante con espacios de consulta médica y terapéutica.

Consideraciones finales:

La sistematización de los datos presentados evidencian grandes desafíos en términos de gestión de políticas públicas en el abordaje y la prevención de los consumos problemáticos.

Estos registros plantean la necesidad de promover políticas de concientización y espacios de escucha en la sociedad en general, en particular en varones, en pos de adquirir hábitos saludables y obtener información sobre estrategias de cuidado a la hora de consumir, como de los riesgos que conlleva los consumos de cada sustancia en específico. Es preciso plantear un abordaje integral, que contemple los distintos tipos de situaciones y particularidades, como lo son el sexo/género, la edad, y situaciones de vulnerabilidad que agravan los consumos. Para ello se requiere del compromiso y trabajo articulado de los distintos actores sociales involucrados.